

Hommage à la professeure Marguerite Mathieu

Le 6 mai 2012 à l'âge de 93 ans décédait Marguerite Mathieu, pionnière du travail social à l'Université de Montréal, au Québec, au Canada et dans le monde. Marguerite Mathieu a obtenu une maîtrise en travail social de l'Université McGill en 1941 ce qui la place d'office dans la première génération de travailleuses sociales francophones au Canada. Elle a, dans ses premières années de pratique, travaillé à la Société d'aide à l'enfance d'Ottawa puis au Service familial de Hull.

En 1950, elle accepta un poste de professeur à l'Université de Montréal. Étant une des premières travailleuses sociales francophones avec maîtrise et comptant dix années d'expérience elle fut ardemment sollicitée pour l'enseignement. Au cours des années 60, on lui offrit la possibilité de faire un doctorat à l'Université de Chicago. Après un an, on lui demanda toutefois de revenir parce qu'il manquait de professeurs et on lui confia plusieurs responsabilités. En 1968 elle fut la première personne laïque et la première femme à assumer la direction de l'École de service social.

Les deux années de sa direction furent éprouvantes parce que marquées par des contestations étudiantes et la difficulté pour les professeurs de s'entendre sur un nouveau programme. Elle offrit sa démission en février 1970 et quitta alors l'Université de Montréal pour retourner à Ottawa.

Elle y assumait la direction administrative de la nouvelle Association canadienne des écoles de service social qu'elle consolida et développa. En 1978 elle fut nommée secrétaire générale de l'Association internationale des écoles de service social avec résidence à Vienne en Autriche, poste qu'elle occupa jusqu'en 1985. Son rayonnement sur le service social international, canadien et québécois fut considérable. Sa contribution remarquable à l'enseignement du service social lui a valu de recevoir le titre de Docteur *honoris causa* en sciences sociales de trois universités: Moncton, York et Ottawa.

Gilles Rondeau

Ancien étudiant de madame Mathieu

Ancien collègue de celle-ci et professeur qui travailla sous sa direction.